

Construire une convergence communaliste



La mairie est à
VOUS



Timeline

-> Au démarrage de la liste et en prévision de la victoire



Prérequis

> Avoir constitué le premier noyau dur au minimum

> Avoir fixé collectivement les grands axes du programme

INTENTION

Une convergence communaliste, ou plateforme communaliste, est une initiative politique et sociale visant à **organiser localement et de manière coopérative la réponse aux besoins fondamentaux des habitant-es de la commune** (alimentation, logement, eau, etc.).

Les convergences communalistes se caractérisent par une approche inclusive et participative, où les citoyen.nes, les associations, les coopératives collaborent pour élaborer des projets et des politiques publiques répondant aux besoins et aux aspirations de la communauté.

Soutenir l'installation de maraîchers et les aider à la récolte, acquérir collectivement des bâtiments pour réduire les coûts d'achat et de location pour les habitant.es, réguler la gestion en eau entre les besoins de chacun.e, des entreprises et des agriculteurs sont autant d'exemples de ce que peut réaliser une plateforme communaliste.

La particularité d'une plateforme communaliste est qu'elle utilise **les élections municipales comme un moyen pour accroître considérablement sa capacité d'action.**

Ces convergences créent un espace démocratique, une pépinière, où les habitant.es, les associations, les entreprises, les agent.es municipaux et les élu.es travaillent ensemble, favorisant ainsi les prises d'initiatives et la puissance d'exécution des projets. Les décisions quant à la gestion des budgets publics sont prises de manière collective et transparente.

Ces convergences renforcent considérablement le pouvoir des habitant-es et révolutionnent l'action politique.

COMMENT CRÉER UNE PLATEFORME COMMUNALISTE ?

Pour créer une convergence communaliste, il est essentiel de **comprendre les fondements du communalisme**, théorisé par Murray Bookchin, et d'étudier des exemples concrets, tant en France qu'à l'international. Cela peut passer par des discussions en groupe, des séances de lecture collective de livres (arpentages) ou encore le visionnage collectif de reportages.

COMMENT CRÉER UNE PLATEFORME COMMUNALISTE ?

Il convient ensuite d'**identifier des communautés spécifiques dans la commune ainsi que les problématiques auxquelles elles sont confrontées**. Il peut s'agir d'une communauté locale confrontée à des enjeux sociaux, économiques ou environnementaux particuliers, ou bien d'un problème plus général nécessitant une réponse collective, tel que le logement, l'alimentation ou les transports.

La dynamique communaliste peut continuer en organisant des réunions et des discussions pour permettre aux membres de la communauté d'**exprimer leurs préoccupations et de proposer des solutions**. L'objectif d'une participation ouverte et inclusive pour recueillir les idées et les perspectives de chacun.e est central : tous les acteurs travaillent ensemble pour élaborer des stratégies et des actions concrètes en vue d'améliorer la vie dans la commune.

Une fois les communautés et les problématiques définies, il est important de **construire une base de soutien** en partageant les idées et la vision communaliste avec d'autres citoyennes et citoyens. **L'implication d'organisations (associations, coopératives, entreprises, etc.) et de communautés d'habitant.es différentes est un facteur clé pouvant contribuer à la réussite de l'initiative.**

Il est essentiel de **développer des structures de gouvernance partagée** de la plateforme, favorisant la prise de décision collective. Cela peut inclure la mise en place d'assemblées populaires, la création de cercles thématiques et d'actions, ainsi que la désignation de rôles tels que les facilitateurs et les garants de la gouvernance.

Il est rapidement nécessaire de **passer à l'action, de concrétiser des projets** et des initiatives communales et intercommunales qui répondent aux besoins et aux priorités de la communauté.

Cela peut impliquer l'ouverture de lieux communautaires, la création de coopératives ou d'associations, le soutien à des associations et collectifs déjà existants, etc.

Il est également important de **lancer des actions collectives emblématiques** qui incarnent les valeurs et les objectifs de la plateforme. Cela peut par exemple prendre la forme de "vélorutions" pour promouvoir les déplacements à vélo en ville, ou encore l'occupation de logements vacants pour héberger des personnes sans abri, des grèves de loyers pour encourager la rénovation des logements et aborder les questions de logement dans la commune, ou encore le retournement des panneaux de la ville pour protester contre une décision politique.

Enfin, vient le moment de la **création d'une liste citoyenne et participative** pour les élections municipales. Cette démarche vise à mobiliser les forces collectives réunies dans la convergence en vue d'obtenir un mandat électoral et de pouvoir ainsi arbitrer directement les politiques locales. En cas de victoire, il faudra largement ouvrir la plateforme et les assemblées pour intégrer les citoyennes, citoyens et autres acteurs du territoire qui ne sont pas encore impliqués dans la convergence, afin de **poursuivre collectivement la dynamique de transformation engagée à grande échelle.**



RETOURS D'EXPÉRIENCES ET POINTS DE VIGILANCE

Il n'existe à ce jour qu'une poignée d'initiatives communalistes en France. Le Syndicat de la Montagne Limousine, Energie de Nantes, ou encore le village de Trémargat en sont des exemples. Le retour d'expériences nous le montre : tenter la création d'une plateforme communaliste plutôt qu'une simple liste citoyenne semble un puissant moyen pour réussir à transformer le territoire et à répondre concrètement aux besoins des habitant.es.



Vous aimez ce contenu ?

Soutenez-nous !

www.actionscommunes.org